

# LA LUCHA

Diario defensor de los intereses provinciales

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En la capital, 4'50 pesetas trimestre; fuera de la capital, 5 pesetas trimestre; extranjero 30 pesetas año.

NÚMERO SUELTO 25 CÉNTIMOS

Anuncios y comunicados a precios convencionales.

Año XXXIII

Redacción y Admon.  
PLAZA DE SAN FRANCISCO, 6

Gerona, viernes 6 de Marzo de 1903

Dirección telegráfica  
«LUCHA» — GERONA

Núm 7.897

## NUESTRO CANDIDATO

El próximo domingo los electores del partido judicial de Gerona emitirán el voto, para confiar su representación en el seno de la Corporación provincial.

De gran trascendencia es esta elección ya que después de los municipios, es la Diputación provincial la entidad encargada de velar por los intereses de los pueblos ante el Estado, de socorrerles cuando las necesidades lo precisen, de procurar el fomento de su riqueza y de sus vías de comunicación, y de normalizar y encauzar la administración municipal.

Por tan atendibles razones creemos debe llevarse a los escaños provinciales, personas que a la par que de garantía de honradez, rectitud y moralidad, lo sean también de que la marcha de la Diputación se inspire en el espíritu progresivo que reclaman los tiempos actuales.

A los que consideréis honrados, debéis votar, a los que representen vuestros ideales de progreso, debéis conceder vuestros sufragios y creyendo que ambas circunstancias además de un reconocido amor por los intereses generales de la provincia los reúne nuestro candidato, recomendamos, a los elementos liberales, a los amantes de la moralidad y recta administración y a los amigos del fomento de la riqueza de nuestra provincia votéis al consecvente liberal.

### D. EDUARDO NOGUERBATLLE

en la seguridad de que su elección además de representar el triunfo de vuestras ideas será garantía de que en el seno de la Diputación provincial tendréis un constante y leal defensor de vuestros intereses.

## Preludios de la lucha

Las campañas que se han emprendido desde las columnas de la prensa y los preparativos que se hacen dentro la vida privada, todo hace presagiar que la lucha que se entablará el próximo domingo será reñida y que en ella la astucia representará el más notable papel.

Ocho candidatos se disputan cuatro plazas, de modo que la mitad de aspirantes habrán de quedar descontentos y sin actas.

Muy fácil nos sería mentar las excelentes ó malas cualidades de unos y de otros, las buenas ó pésimas condiciones de sus partidos, para que en su vista y conociendo los ideales del pueblo y sus simpatías para quien son, pudiéramos vaticinar el triunfo de uno ó de la derrota del otro, pero como todo esto sería hiperbólico, no pasaría de vulgar calendario, es preferible abandonar esta idea de puro pasatiempo, mayormente, faltando muy pocos días para que todos salgamos de dudas.

Triunfen unos ó triunfen otros, lo esencial es que se respete la voluntad popular.

Los trabajos de preparación que partidos y candidatos hacen, están en el período activo. Vuela el papel impreso, invadiendo todas las casas y todos los pueblos del distrito electoral; las conferencias, entrevistas, arengas y requerimientos, son en gran escala. Las promesas

muchas; veremos los cumplimientos.

En todas partes se sueña; sueños optimistas de color de rosa, que no tardarán en esfumarse como sutil espiral del humo de un cigarro.

La prensa amiga de la política pequeña, continua con su insensata labor, de adicionar simpatías imaginarias para los suyos. Green, ignoramos si sinceramente, que estas campañas influyen en el ánimo del pueblo y que por tanto, con este procedimiento, se conquistan sufragios.

La influencia de la prensa en estos asuntos, es mucha, cuando ésta está acreditada, pero es negativa cuando la vida de ella es idéntica al traje de un arlequín.

Lo que mas influye en favor de un candidato, á mas de sus condiciones y méritos personales, historia política moral y consecuencia, es la bondad de las ideas que sustentan, el prestigio del partido en que forma.

Las luchas electorales deben ser luchas de partido, lucha legal de ideas, nunca, jamás, lides personales, aunque hay muchos que pretenden sustentar este craso error.

Por tal motivo, comprendiéndolo así y por aconsejarnoslo ello la democracia, hemos procurado nosotros, en nuestras campañas, prescindir en lo posible de la personalidad, guiados únicamente del móvil de nuestros ideales.

Nuestros compañeros en la prensa no han sido de idéntico parecer. Lo sentimos. Es muy triste el papel que hacen dentro la pública é imparcial opinión.

Dejando aparte estas minucias, que á nada conducen, vamos á ocuparnos ligeramente de la situación de la política en general.

Si bien la política en nuestra provincia no está del todo en su período activo ni de organización, nadie ignora que los elementos liberales son los que con mas fuerzas cuentan, mas simpatías gozan y mas beneficios producen. Es irnegable pues su triunfo.

No queremos detallar la situación, actitud, prestigio, fuerzas y organización del bando contrario.

El próximo domingo veremos quien puede mas.

## CAJAS DE AHORROS

Ayer publicamos en este lugar un artículo titulado *Monte de piedad*, en el que se detallaba el funcionamiento de tan laudable institución. Hoy insertamos otro artículo, debido también a la autorizada pluma del señor Alvarez Mariño, en el que se explican y demuestran las ventajas inestimables que á las clases proletarias producen las Cajas de ahorros.

Dicho artículo que se publicó también en la *Gaceta de Administración local* es el que á continuación transcribimos.

«Tiene por objeto esta institución, el facilitar el ahorro de los pequeños industriales y propietarios, de los empleados de todas clases, de los obreros y de los sirvientes.

No pueden ofrecer grandes intereses ó créditos, puesto que lo que en estas Cajas se busca es el asegurar los pequeños capitales en forma de ahorro, que han de servir para dotes, para librarse del servicio militar, para atender á los gastos de enfermedades, ó muertes, para retirarse del servicio doméstico estableciendo una pequeña industria ó para otras especulaciones.

Así transcurrían plácidamente los años en estos Establecimientos, hasta que la facilidad de emplear los capitales en fondos públicos y en especulaciones de todo género, han venido á aumentar la clientela de las Cajas con los sobrantes que resultan de los crecidos intereses, de los salarios elevados y del uso del crédito.

En Francia como en Inglaterra, á pesar de que el interés que se abona á los imponentes es sólo de 3 y 2 y medio por 100 respectivamente, la costumbre y la facilidad de ahorrar ha tomado tal incremento, que aquellos Gobiernos encargados de emplear los fondos de las Cajas de Ahorros, han tenido que limitar el capital de cada imponente al máximo de 1.500 pesetas.

Todos los fondos se dedican en absoluto á la adquisición de valores públicos, empleo que se cree allí el menos sujeto á riesgos por la fe que se tiene en la solvencia de aquellas naciones.

En Italia, donde existen Cajas como la provincial de Milán con un capital de 695 millones de pesetas, emplean también la mayor parte del haber de los imponentes en la adquisición de valores del Estado, de las provincias, de los Municipios, de los ferrocarriles y de otras empresas mercantiles é industriales, en el descuento de letras y en operaciones de Bolsa (reports.)

En Madrid, la afluencia de pequeños capitales más que de ahorros ha obligado á la Administración á reducir el máximo de las imposiciones por primera vez de 1.000 á 100 pesetas y las semanales por contingencia de 200 á 25, y sin embargo, todavía se encuentran dificultades para un empleo seguro á los fondos de los imponentes.

Hemos adoptado en primer término un sistema que podemos calificar de feliz por los resultados que produce.

La unión de los Montes de Piedad con las Cajas de Ahorros resulta beneficiosa para ambas instituciones.

Los Montes de Piedad no pueden obtener los fondos que necesitan para sus préstamos con mayores ventajas que las que les proporcionan las Cajas de Ahorros.

Por esta razón, nosotros aceptamos en primer término el préstamo con garantía de alhajas, ropas y otros efectos y después facilitamos fondos sobre valores del Estado, del Banco de España, de la Compañía Arrendataria de Tabacos y del Banco Hipotecario.

No podemos facilitar préstamos á las Corporaciones provinciales y municipales por el mal estado económico en que la mayoría de estas entidades administrativas se encuentran. Tampoco adoptamos el préstamo hipotecario directo, por lo complicado de su administración y por los escasos resultados que proporciona á las instituciones privilegiadas que se dedican especialmente á este negocio. Estas sociedades, como las Cajas de Ahorros, tienen que acudir para dar salida á sus capitales sobrantes á otros negocios completamente ajenos al fin de su creación.

Si los créditos hipotecarios tomaran extraordinario desarrollo, no serían las Cajas de Ahorros las últimas en adquirir obligaciones hipotecarias, sin tener que complicar su administración con hacer directamente los préstamos.

Además existe otra consideración fundamental para desear el crédito hipotecario, y es, que los capitales de las Cajas de Ahorros tienen el carácter de exigibles á la vista, resultando inútiles en los frecuentes casos en que se ha originado un pánico la facultad consignada en todos los Reglamentos de las Cajas de poder aplazar los reintegros.

Por esta razón, cuando los préstamos sobre valores públicos, sobre alhajas, ropas y otros efectos no bastan para dar salida á los ahorros, se acude con preferencia á la adquisición de valores del Estado, que pro-

porcionan un interés superior al que perciben los imponentes, destinándose la diferencia á constituir un capital de reserva que sirva de garantía supletoria para los capitales de las Cajas.

Este fondo de previsión es más necesario en nuestro país que en otros muchos, por las vicisitudes que han pasado los fondos públicos, efecto de nuestras continuas discordias intestinas.

Terminaremos este artículo haciendo una triste consideración. En nuestras capitales, hay siempre dinero sobrante para la lotería, para los toros, para el teatro diario, para la taberna, para el lujo desproporcionado á la mayoría de las fortunas, para el juego, para todo lo que sea disipación; para todo menos para el ahorro, que es la fuente de la riqueza y debe ser el premio seguro del trabajo.

José ALVAREZ MARIÑO.

## AUDIENCIA PROVINCIAL

Para juzgar al procesado Pedro Figueroa Font acusado del robo de un reloj y cinco pesetas en metálico, se reunió ayer en la Audiencia el tribunal popular.

La defensa estuvo encargada al abogado señor Franquesa.

Después de oír los informes de la acusación y defensa y el resumen del señor Presidente, el jurado se retiró á deliberar, emitiendo un veredicto por el que se conceptuaba el hecho de hurto.

Como que por este delito el procesado resultaba reincidente, el tribunal de derecho dictó sentencia, condenándole á la pena de dos años, cuatro meses y un día de prisión correccional, costas, accesorias é indemnización de los objetos hurtados al procesado.

En el veredicto dado por el jurado, se dió el singular caso, que de haberse conceptuado el delito como robo, como en éste no era el procesado reincidente, la pena habría sido de un año y un día.

El juicio terminó á las doce y cuarto.

Los amigos de las emociones fuertes tienen esta mañana un juicio en el que podrán satisfacer su curiosidad.

Se trata de un parricidio.

Las procesadas son Francisca Alsina y otras dos, acusadas de haber estrangulado al marido de una de ellas.

El joven y elocuente abogado señor Vallés, está encargado de la defensa.

El acto dará principio á las diez y media.

## En el Ayuntamiento

Bajo la presidencia del señor Catalá y con asistencia de los concejales señores Sambola, Franquesa, Pallí, Pla, Esteche, Corominás, Catá, Boza, Leal, Oliveras, Perez, Vilaró y Garriga Tolosa, se verificó ayer en el salón de actos de las Casas Consistoriales la sesión de segunda convocatoria.

Después de leída y aprobada el acta de la sesión anterior y varias cuentas por valor de 446'97 pesetas por materiales y jornales devengados, se acordó lo siguiente:

Dióse lectura á la distribución de fondos relativos al actual mes de marzo.

Idem idem al extracto de los acuerdos tomados por la corporación municipal durante el pasado mes de febrero.

Idem idem al dictamen de la instancia de doña Eulalia Durban, maestra de las escuelas municipales, que solicitaba gratificación en el sueldo, por satisfacer el alquiler del local que ocupa.

Idem idem al dictamen de la instancia que presentó el contratista de la pasadera de la calle del Carmen. Quedó aprobado.

El señor Catalá dió cuenta de la invitación que había hecho el M. I. Sr. obispo de esta diócesis, para que el Cabildo municipal asista al solemne *Te-Deum* que se celebrará el próximo domingo en la Catedral.

Basilica, en honor de S. S. León XIII por su jubileo.

Quedó acordado nombrar una comisión para que representara á la corporación popular en la religiosa ceremonia, sin que se designara á los señores que la deben formar.

Dióse lectura á la circular del Sr. Gobernador civil de la provincia, inserta en el Boletín Oficial del día 4 de los corrientes, relativa á la presentación de ordenanzas municipales á aquella autoridad, durante el improrrogable plazo de quince días.

El Sr. Catalá manifestó que aun cuando no era mandado por la ley el asunto de que se trataba, creía pertinente acceder á ello, y en su vista se acordó pasara la mentada circular á estudio de la comisión competente.

El Sr. Catalá dió cuenta á los reunidos de las gestiones que se han practicado para interesar de la autoridad de guerra, se guarnezca esta plaza con un escuadrón de caballería.

Reseñó la visita que él hizo en unión del concejal Sr. Plá, al Sr. Capitán general de la región y Jefe de la sección de caballería. Manifestó también que en vista del satisfactorio resultado que esta había tenido, una comisión compuesta de autoridades competentes y peritos, examinó el cuartel que se piensa habilitar para alojar á las referidas tropas, y como que se encontraron algunas deficiencias, propuso á la corporación se hicieran las obras necesarias para que reuniera el cuartel todos los requisitos indispensables.

Sin discusión quedó aprobada la proposición.

Se aprobó también reparar el afirmado del puente de San Agustín.

No habiendo más asunto de que tratar, se dió por terminada la sesión.

### Clinica del Cirujano-Dentista

ARTURO F. ROSÉS

Ex-alumno del Colegio de Medicina de Barcelona. Graduado en la Facultad de Medicina de Madrid. Practicante y Cirujano-Dentista de los establecimientos de Beneficencia provincial.

Construcción de dentaduras, últimos sistemas.

Operaciones sin dolor.

Tratamiento y curación de las enfermedades de la boca.

Veinte años de práctica en hospitales.

S. Francisco, 7, 2.ª - Gerona.

## NOTICIAS

Esta mañana deben llegar á esta ciudad los reclutas del actual reemplazo, procedentes de la zona de Zaragoza, que tienen que nutrir las filas del regimiento Infantería de Asia, de guarnición en esta plaza.

En los escaparates de un acreditado establecimiento de esta ciudad, hay expuestas varias fotografías muy hermosas y esmeradas, que un inteligente aficionado remite al certámen fotográfico que se celebrará en la ciudad de Reus, organizado por el «Centro Lectura» de aquella población.

Ayer mañana en el tren correo marchó á Figueras el Gobernador civil señor Tejón, acompañado del oficial 1.º señor Miguel.

Los ciudadanos señores regresaron á esta ciudad en el expreso de la tarde.

En el pueblo de San Salvador de Breda celebróse anteayer una reunión de los obreros alfareros, cuyo objeto era solicitar de los patronos, mejora en las condiciones del trabajo.

En la reunión reinó el mayor orden, acordándose en definitiva solicitar de los patronos dos reales de aumento en el jornal que perciben, ó que se les deje trabajar seis días á la semana en lugar de cinco.

Ayer debió efectuarse una nueva reunión convocada por el alcalde en la Casa consistorial, á la que debieron asistir patronos y obreros para resolver acerca las pretensiones de éstos, que en verdad no pueden ser más justas y por tanto atendibles.

Ayer mañana era esperado en esta ciudad el ex-subsecretario de la Presidencia

don Antonio Comyn, que viene á recomendar la candidatura de don Gustavo Ruiz en el distrito de Santa Coloma.

Por no haber enlazado el exprés de Madrid con el de Barcelona, dicho señor no llegó hasta por la noche.

Como dato curioso de las elecciones provinciales que tendrán lugar el próximo domingo, se cita que entre los ocho candidatos que se presentan á solicitar la confianza de los electores, pueden hacerse 140 candidaturas de tres nombres, todas ellas distintas.

Parécenos que con este número de combinaciones, puede haberlas para todos los gustos y aún para todos los gustos.

En la parroquial iglesia del pueblo de Portbou, á cargo del respetable Rdo. don Juan Caragol, se celebró el día 4 del actual, una misa de *requiem* en sufragio del alma del Excmo. Sr. D. José García Barzanallana, ex-ministro de Hacienda y director general que fué repetidas veces del Cuerpo de Aduanas, á cuyo personal pericial mostró siempre el ilustre finado, una marcada predilección.

La ceremonia religiosa, debida á la iniciativa del Sr. Administrador principal de la Aduana de dicho pueblo, D. Francisco Gonzalez Espada, ha tenido efecto con asistencia de dicho funcionario, acompañado de todo el personal pericial y oficial que tiene á sus ordenes, el cual vistiéndolo honroso uniforme del Cuerpo de Aduanas, ha querido de este modo demostrar en público el respetuoso duelo que le merecía la sensible pérdida de tan ilustre hacendista, á quien la corporación reconocía como su creador.

Se nos ha asegurado que el candidato regionalista don Raymundo de Falgás, ha retirado su candidatura para diputado provincial.

Publicamos esta noticia á título de información, sin que nos hagamos solidarios de la misma.

Caso de ser cierto, lucharán solos los catalanistas.

En el próximo presupuesto del ministerio de instrucción pública, se han rectificado las cifras adelantadas, consignándose un aumento de más de 300,000 pesetas, especialmente en la partida referente á pensiones en el extranjero.

El de Obras públicas se aumentará en 11,000,000, cuatro se destinarán á obras hidráulicas y dos á carreteras.

En un monte del término municipal de Tortellá, destinado á pastos, declaróse anteayer un incendio del que resultaron destruidos unos 300 metros cuadrados de bosque. El incendio duró más de dos horas y pudo ser extinguido gracias á los esfuerzos de los vecinos y de la benemérita.

No hubo que lamentar afortunadamente desgracia personal alguna, creyéndose que el siniestro fué casual.

Ha fallecido en Vinaroz, víctima de larga y penosa enfermedad, la esposa del Comandante de Marina de aquel puerto, hermana de nuestro distinguido amigo don Emilio Torres Bergadá, á quien acompañamos en el justo dolor que le embarga.

La Dirección general de penales, ha dispuesto que el recluso en la cárcel de esta ciudad Buenaventura Blanch Samora, condenado á 7 años 11 meses y 11 días de prisión por el delito de atentado, extinga su condena en la cárcel correccional de Gerona.

Se ha concedido la oportuna autorización para que desde Barcelona pueda remitirse al vecino de Ripoll Isidro Parera, una carabina.

La Real Cofradía de la Purísima Sangre de Nuestro Señor Jesucristo, ha convocado á sus cofrades á la reunión general ordinaria que debe celebrarse el próximo domingo día 8, con el fin de dar cuenta del estado y marcha de la Hermandad y tratar de varios asuntos de su jurisdicción, entre ellos, lo que se refiere á las procesiones de Semana Santa.

La reunión se verificará á las tres de la tarde en el salón de sesiones de la Cofradía.

Ayer se verificó en las oficinas de la Jefatura de Obras públicas de la provincia, una subasta para la corta de los árboles de la carretera de Barcelona.

Concurrieron muchos postores.

Ayer tarde vióse bastante concurrido el paseo de la Dehesa, con motivo de reunirse allí los alumnos de las escuelas públicas de esta ciudad, y amenizar aquel lugar la música del Regimiento de Asia.

Con lisongero éxito debutó ayer en el teatro Jardines de Novedades la compañía que con tanto acierto dirige doña Micaela R. de Alegria.

Fueron aplaudidos todos los números del programa.

Lo avanzado de la hora nos impide ser mas extensos en nuestra información, comprometidos ocuparnos con alguna extensión de esta compañía, en una de nuestras próximas ediciones.

Por mandato judicial se ha notificado á las autoridades superiores y á las casas bancarias y centros de contratación mercantil de esta plaza y de diferentes provincias, la numeración de los cuarenta billetes de mil pesetas, cuatro de quinientas, diez de ciento, veinte de cincuenta, dieciseis de veinticinco, de las dieciseis letras de cambio y de las treinta y una acciones de los ferrocarriles del Norte, que forman parte de los valores declarados que contenía el maletín que el día 19 del pasado febrero fué sustraído del coche de Correos, en Barcelona, á fin de que se proceda á la detención de las personas que intenten negociar los expresados valores.

Con motivo del jubileo que celebra la Iglesia Católica festejando el 93 aniversario de S. S. el Papa León XIII, el próximo domingo se celebrará en nuestra Catedral Basilica, un solemne *Te Deum*.

El M. I. Sr. Obispo de esta Diócesis, ha invitado para asistir al mentado acto, á todas las autoridades y corporaciones.

Todos los días se ven muy concurridas las solemnes funciones religiosas que con motivo de la cuaresma se celebran en la Catedral é iglesia de San Félix, en donde elocuentes oradores sagrados, pronuncian sentidos sermones.

Hace unos días falleció en Tarragona la tiple de género chico doña Elvira Pinós, que durante larga temporada actuó en el teatro «Jardines de Novedades» de esta ciudad.

Descanse en paz la malograda artista.

El ex-gobernador civil de esta provincia don José Montaner, que se encontraba accidentalmente en esta capital, regresó en el expreso de ayer tarde á Barcelona.

La Gaceta ha publicado la liquidación de los presupuestos del año último pasado, la cual acusa el *superávit* conocido.

El que haya de confiar cualesquiera representaciones, encargar la gestión de asuntos en las oficinas públicas ó autorizar á quien le cobre pensiones ó libramientos, de cualquier clase, dirijase á D. JOSÉ GUMBAUSERRA, Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Clases pasivas.  
Gerona, Plaza de S. José, 1, Bajos.

Instalaciones completas de pararrayos y timbres eléctricos, por el óptico electricista Pedro Colodón, calle Mercaders (Neu), 1, Gerona.

### Camilo Fontbarnát, Cirujano

aprobado por la Facultad de Medicina de Barcelona y graduado con el Título de CIRUJANO-DENTISTA por la Facultad de Medicina de Madrid.

En su clinica y Gabinete Odontológico se hacen extracciones sin dolor, se construyen toda clase de dentaduras, se remiendan las inservibles á precios convencionales, se hacen orificaciones y empastes de todas clases

y se curan las enfermedades de la boca por procedimientos especiales.

Progreso, 29, pral. Gerona

## UN CONCURSO DE HERMOSURAS

La moda de los concursos se apodera mas cada día de los parisienses. Recientemente organizaron un concurso de hermosuras, y claro está que no faltaron candidatas. Prévio exámen, tres de ellas fueron coronadas, ¡las tres gracias! Se distinguían por la incomparable frescura de su tez, é interrogadas las tres acerca de su régimen habitual, declararon que tomaban HIERRO BRAVAIS antes de las comidas. De este modo se explican sus alegres colores.

## Sección telegráfica

Servicio especial de «La Lucha»

En Palacio

### CONSEJO DE MINISTROS

Madrid 5, á las 4 tarde.

Se ha celebrado en Palacio, como todos los jueves, Consejo de ministros, presidido por el monarca.

Este fué muy breve.

El señor Silvela, como presidente del Consejo, ha informado al Rey de la política interior y exterior y de los asuntos tratados en el Consejo celebrado ayer tarde en la Presidencia, haciendo una exposición detallada de los acuerdos tomados en el mismo, principalmente del proyecto del señor Dato, referente á la nueva demarcación de los distritos notariales y á la amortización de notarías que resultan vacantes.

El presidente del Consejo ha dado también cuenta de las reformas que piensa introducir en las clases pasivas, afirmando el jefe del Gobierno que la cuestión quedará definitivamente resuelta, y que se destinará el recurso interpuesto por el ex-ministro de Hacienda don Angel Urzáiz, referente á la petición de su derecho á la cesantía.

Esa cuestión, ha añadido el señor Silvela, la dejó pendiente de resolución el anterior Gobierno liberal, habiéndolo tenido que resolver los conservadores.

Respecto á la guerra civil de Marruecos, ha dicho el presidente del Consejo que ésta permanecía medio apagada, pudiéndose considerar como terminada.

Terminado el Consejo, el Rey ha firmado un decreto nombrando una comisión encargada de estudiar el asunto del acuartelamiento de las tropas de Madrid.

Aún cuando se encuentra algo mas aliviado de la enfermedad que padece el general Linares, ministro de la Guerra, éste no ha asistido hoy al Consejo.

En su domicilio le han visitado esta mañana varios amigos políticos y particulares.

### Asamblea republicana

La comisión ejecutiva de la Asamblea republicana, encargada de la convocatoria de la misma, ha recogido numerosas opiniones de personas políticas.

La citada comisión redactará y firmará hoy la convocatoria que hará imprimir, é inmediatamente la hará repartir con profusión entre todos los elementos republicanos.—Reig.

### Reformas en Correos

Madrid 5, á las 6.

Hoy probablemente recibirá el ministro de la Gobernación, el presupuesto de Correos que se ha pedido con urgencia dicha dirección.

El presupuesto es altamente reformista y en extremo beneficioso, pues se tiende á evitar deficiencias.

En el mismo se pide el aumento de personal y un crédito de importancia para la mejora del servicio, especialmente en lo relacionado con los paquetes postales en el interior.

Este extremo se halla relacionado con las diferentes solicitudes recibidas de Barcelona.

En el presupuesto á que me refiero, se pide el restablecimiento de los dos mil car.

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia la clorosis, convalencias, dispepsias; (ligereza de digerir) raquitismo crecimiento defectuoso y demás afecciones que reconocen por causa un estado de debilidad general, se curan pronto tomando el acreditadísimo

# Elixir Callol

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces, que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito farmacia CALLOL Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del extranjero, se vende en Gerona en las acreditadas farmacias de José María Pérez y D. E. Vives.

teros que se suprimieron en todo España. De acordarse este restablecimiento se beneficiaría en mucho á Barcelona, pues á esta capital corresponderían 94.

## Disgusto ministerial

Es cosa ya sabida que existe entre el ministro de la Guerra y el Sr. Villaverde serio disgusto, que hoy más que nunca sale á la superficie.

El general Linares se empeña en sostener el compromiso adquirido de tener en pie de guerra un ejército de 100,000 hombres.

Por su parte el ministro de Hacienda dice que no puede acceder á ello, pues carece de consignación suficiente para atender al proyecto del general Linares.

Se asegura que el señor Silvela y otros ministros apoyan decididamente al de la Guerra, de modo que es imposible vaticinar como se resolverán estas discrepancias ministeriales.—Reig.

## Los estudiantes de Medicina

Barcelona 5, á las 7'30.

Los estudiantes de Medicina tampoco han entrado hoy en clase, persistiendo en la idea de no hacerlo hasta que aparezca en la Gaceta una disposición que reconozca lo que pretenden los de Madrid.

A estos se les ha dirigido una enérgica carta que firman un alumno de cada uno de los seis cursos.

Dichos estudiantes han recibido una carta de sus compañeros de Madrid, pidiéndoles reciban firmas para elevar una enérgica protesta al ministro. Al hacerse pública esta mañana, se han recojido numerosas firmas.

Ademas los estudiantes han remitido muchos telegramas de protesta al ministro, cuyas copias han sido colocadas en diferentes puntos del patio del Hospital.

A las doce y media han celebrado un mitin al aire libre.

Abogaron los oradores por continuar sin entrar en clase hasta que el ministro revoque sus acuerdos.

Digieron que el gobierno está representando un papel ridículo y que está haciendo una comedia falsa y publica.

Acordaron no adherirse á los acuerdos de sus compañeros de Madrid, referentes á transigir con las proposiciones que les hace el ministro de Instrucción pública.

Quieren estos que se reprima todo tema de licenciatura y que los exámenes no se hagan por medio de tribunales, sino por

los mismos profesores que los examinen durante todo el año.

Atacaron con energía á García Alix, por la real orden que publicó cuando fué ministro.

Acordaron por último celebrar mañana á las once, otro mitin en el mismo sitio.—Reig.

## Movimiento obrero

Barcelona 4, á las 8.

La huelga de carpinteros adquiere cada día que pasa mayor gravedad.

Algunos pintores, albañiles y constructores de carros, han tenido que suspender los trabajos forzosamente y de seguir la huelga esta semana en estos ramos, el paro será general.

También los serradores de maderas y los cerrajeros mecánicos tendrán que holgar forzosamente.

Una comisión de carpinteros no asociados han visitado al jefe de policía, suplicándole les preste apoyo para reanudar los trabajos, pues no quieren hacerlo ante el temor de ser agredidos por los huelguistas.

Esta mañana se han registrado algunas coacciones, y la guardia civil, ha detenido á dos huelguistas.

La huelga que ayer estalló en una fábrica de básculas de la calle de Parlamento, puede darse por solucionada, pues de los 45 obreros que abandonaron el trabajo lo han reanudado 30, creyendo el dueño que los restantes lo harán mañana.

Las huelgas de aprestadores y tintoreros de San Martín siguen en el mismo estado, sin haber entrado al trabajo ningún obrero.

Los obreros radicales han acordado celebrar el próximo domingo un mitin para preparar la huelga general y además protestar de los elementos que en dicho día vayan á votar.

En Reus reina gran agitación por haber sabido los obreros que recorren las fábricas agentes de la autoridad, al objeto de lograr de los dueños que sean despedidos los obreros que mas se significaron en la última huelga general.

Parece que en esta tarea ayuda á los agentes algun civil vestido de paisano.—Reig.

## Mercados

Servicio de nuestros corresponsales

Precios medios de los productos vendidos en el mercado celebrado en Olot el día 2 del actual.

Trigo (cuartera de 80 litros), 17'25.—Mezcladizo, 15'50.—Maiz, 12'75.—Alfarfon,

10'25.—Panizo, 13.—Arbejas 17.—Mijo, 13'50.—Habones, 16'50.—Habas, 14'50.—Habichuelas, 25.—Altramuces, 10'75.—Paja Quintal de 41'60 kilogramos), 2'50.—Patatas (carga de 124 kilogramos), 11'25.—Huevos, (docena) 0'85.—Cerdos (carnicera de 3 libras) 1'90.—Corderos, 2'60.—Bueyes, 2.—Terñera, 2'25.

¿Se acuerda usted de cuando se salieron los dientes?



Señora VINALS

Barcelona 26 de Febrero de 1902.

En los muchos años que llevo de práctica he tenido frecuentes ocasiones de observar los prodigiosos efectos de la Emulsión Scott en niños anémicos, raquiticos y de otras enfermedades constitucionales; particularmente durante el periodo de la dentición. También la recomiendo á las señoras durante el embarazo y durante la lactancia de sus hijos, como tónico reconstituyente para reavivar sus fuerzas y procurar mayor vigor á sus organismos debilitados.

ROSA VINALS, Profesora en partos, Calle Alvarez, 4, 1.

La dentición es cosa que la naturaleza hace siempre ocasionando lloros y disturbios, y necesitando, por consiguiente, la intervención de los padres. Porque la naturaleza obra así, usted no lo sabe; pero si que para poner los dientes hay siempre gritos y lloros; puede que Ud. se acuerde, ó que lo haya presenciado en sus propios hijos. En su tiempo no había nada para ayudarle en ese trance; hoy sus hijos hallan auxilio y evitan los sufrimientos de la dentición gracias á la Emulsión Scott.

La Emulsión Scott cura — las imitaciones y sustituciones no curan. — Aparentemente, todo ha sido imitado en la Emulsión Scott, excepto su poder curativo. Exijase siempre la Emulsión Scott, la que lleva en el envoltorio exterior la marca de fábrica, un hombre llevando á cuevas un gran bacalao. Esta es la marca de garantía del verdadero remedio.

La Emulsión Scott es la más perfecta, agradable y digestible emulsión de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa (poderosos reconstituyentes del sistema sanguíneo, óseo y muscular). De venta en todas las farmacias de España; en frascos envueltos en papel color salmón. Un frasco de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valeriana, n.º 427, Barcelona, acompañando 50 céntimos en sellos de correo para franqueo.

## Publicaciones

LA BIBLIOTECA

Este acreditado periódico, que con tan buenos auspicios comenzó su publicación, reparte desde el último número 32 páginas encuadernables, siendo 8 de éstas, tamaño de folio, del «Diccionario Enciclopédico de la Lengua Castellana.»

Publica además 4 obras de indiscutible mérito, y se recomienda por su amena lectura.

Se admiten suscripciones, precio de una peseta al mes en toda España, en los principales centros de suscripción, en la Agencia «La Prensa», Mayor, 1, y en la Administración, Apodaca, 16, duplicado, Madrid.

## Revista bursátil

Telegramas del Banco Hispano-Americano

Cotizaciones del día 5 de marzo de 1903

(De nuestro servicio particular)

BOLSIN DE LA MANANA

Interior 4 por 100.	78'50
Acciones ferrocarril Norte.	64'25
Id. M. Z. A.	97'75
Id. Orense.	00'00
Francos.	34'30

CIERRE BOLSA A LAS 4 TARDE

4 por 100 Interior.	78'35
5 por 100 amortizable.	97'55
Acciones del F. C. Norte.	64'20
Id del F. C. de M. Z. A.	97'75
Id. Orense.	30'75
Obligaciones 5 por 100 Almansas.	104'25
Id. 4 1/2 por 100 Alicante.	101'75
Id. 2 1/2 por 100 Francias.	59'12
Id. Municipales 5 %.	101'50
Exterior.	92'15
PARIS Nortés.	229'00
Alicantes.	346'00
Francos.	34'20

Boletín religioso

SANTO DE HOY

San Víctor, mártir

CUARENTA HORAS

Santa Iglesia Catedral Basílica.

CORTE DE MARÍA

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora de la Misericordia en el Hospicio.

REGISTRO CIVIL

Defunciones y nacimientos ocurridos en esta ciudad el día 5 de marzo.

Defunciones: Varones, 0.—Hembras, 1. Nacimientos: Varones, 3.—Hembras, 2.

Las GOTAS CONCENTRADAS de HIERRO BRAVAIS son el remedio más eficaz

Contra la ANEMIA, los COLORES PALIDOS, etc. Todas Farmacias ó Droguerías. Depósito: 130, Rue Lafayette, PARIS.

Imp. de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos

## FOLLETIN DE «LA LUCHA» (26)

### Por una mujer

—¿Mas á qué viene esta repentina ternura?

Bilain la besó y, con el corazón desbordado, sin poder ya contenerse, exclamó:

—¡Mí dremita! ¡querida madre! ¡Ah! ¡cuanto os amo también!

La vinda acivino en el acto que acababa de provocarse una esplanacion decisiva entre su hija y Tomás Bilain.

—¿Me juráis quererla mucho y quererla siempre?—le dijo señalando á su hija con la mirada.

—¿Siempre? Ya lo creo que puedo jurároslo por lo mas sagrado que hay en el mundo.

—Pues bien, en ese caso, será vues-

tra esposa, si consiente en ello vuestro padre.

No temáis, señora Catalina, consentirá; el viejo es un hombre excelente, que haría hasta lo imposible por verme feliz; sabe ya que amo á vuestra hija, y cuando le diga que consentís en dármela por esposa, se pondrá contentísimo, yo os lo aseguro. Esta misma tarde le participaré mi ventura y mañana á las dos os lo traeré para que venga á haceros oficialmente la petición.

—¡Ya mañana! ¡Vaya una prisal! Está visto que no dejáis siquiera á la gente tiempo para respirar,—contestó riendo Catalina.

—Tenéis razón. Hasta mañana, pues, ya que no os oponéis á ello,—repitió Tomás.

Se separaron contentísimos, después de decirle Juana con mucha gracia:

—Abrazadme otra vez, Tomás; mi

madre os lo permite, porque lo estoy leyendo en sus ojos.

No hay que decir si se apresuraría á aprovechar la invitación que la vinda había ratificado con un movimiento de cabeza acompañado de una benévola sonrisa.

Mas al día siguiente, antes de la hora convenida, llegó Bilain apresuradamente á la Estrada, con el rostro descompuesto.

—¿Qué sucede?—le preguntó Juana, notando la alteración de su semblante.

—¡Una gran desgracia! Mi pobre padre acaba de romperse una pierna y voy corriendo á buscar un médico. Perdonadme y hasta muy pronto.—¡Ah! ¡qué desgracia!

Y dicho esto echó á correr en dirección á Vineuil.

El accidente era tan doloroso como imprevisto. Al entrar Tomás la vinda en su casa contó al padre lo que había

pasado en la taberna, según había ofrecido á las mujeres.

Era el señor Bilain un viejecito bien conservado, que quería entrañablemente á su hijo; así es, que todo pasó como Tomás lo había previsto, y se convino en que el día siguiente, á las dos, se pondría su chaqueta azul para acompañar á su hijo á casa de Catalina. Después de haber comido tan alegremente como es de suponer en tales circunstancias, y acercándose la hora de disponerse para la visita, quiso el señor Bilain bajar á la cueva; pero al poner el pie en el tercer escalón, resbaló y rodó hasta abajo, dando un grito de dolor tan terrible, que heló de espanto á su hijo.

Tomás se precipitó al punto á socorrerle, le subió, le echó en la cama, y conoció inmediatamente que el pobre viejo se había fracturado, al caer, la pierna izquierda, á unos diez centímetros del tobillo.

# DR. SASTRE Y MARQUÉS

HOSPITAL, 109, BARCELONA

PASTILLAS CALMANTES para la tos del Dr. Sastre y Marqués.  
 VINO DE OSTRAS del Dr. Sastre y Marqués, el mejor de los tónicos.  
 AZÚCAR VERMIFUGO, del Dr. Sastre y Marqués, radical remedio contra las lombrices.  
 ESENCIA FEBRIFUGA del Dr. Sastre y Marqués, contra toda clase de fiebres.  
 DENTICINA del Dr. Sastre y Marqués, es la salvación segura de los niños en todos los accidentes peligrosos de la dentición.  
 CONSERVADOR DE LA BOCA del Dr. Sastre y Marqués. Con este precioso remedio se evitan todas sus enfermedades.

Casa especial en Jarabes medicinales dosificados

## Dentífrico al Mentol-Perez Xifra

Calma instantáneamente el dolor de muelas.  
 Conserva y hermosea la dentadura  
 Emblanquece y da brillantez al esmalte de los dientes.  
 Vigoriza las encías.  
 Limpia la boca dejándola agradablemente perfumada.  
 Fortalece los dientes y las muelas.  
 Evita la caries ó la detiene si existe ya.  
 Comunica grato perfume al aliento.

## Dentífrico al Mentol-Perez Xifra

**EL Jarabe** de Fosfato de cal, **Bálsamo del Tolú**  
 GELATINOSO CON  
 del Doctor **J. M. Pérez Xifra**, produce resultados muy seguros en los catarros crónicos pulmonares y bronquitis persistentes. Recomendado con gran éxito en los casos de raquitismo, escrofulismo, tuberculosis, produciendo los mejores resultados, en el estado de emleria o, en la lactancia, en los casos de debilidad general y nerviosa, en las convalecencias bantas, en las enfermedades **CURA LA TOS** des de los huesos, fra turas y las que dependen de pobreza de constitución.



PRODUCTOS FARMACÉUTICOS  
 DEL **Dr. FERRER**, BARCELONA.  
 Oficina de Farmacia, Plaza del Angel, 6.

## DENTICINA FERRER

Cura todas las enfermedades que sufran los niños a causa de su primera dentición. El nombre que ha adquirido este producto, es la mejor prueba de su eficacia.

VENTA EN GERONA  
 FARMACIA DEL **Dr. Perez Xifra**

AL POR MAYOR: Sres. VICENTE FERRER Y C.ª BARCELONA

## REVELADOR BUSQUETS

Especial para toda clase de instantáneos  
**No vela, no altera, no mancha.**  
 PRECIO DEL FRASCO 5 REALES

## Hijos de A. Busquets y Durán

S. Pablo, 19.—BARCELONA.—Teléfono, n.º 60

Almacén de drogas y productos químicos; surtido completo de cámaras, objetivos, cubetas, obturadores, cartulinas, papeles preparados, placas y demás artículos de fotografía. Catálogo gratis.—Depósito general de las PLACAS LUMIERE.  
**Recomendamos el viraje fijador Busquets**  
 vira y fija a la vez.—1 peseta frasco

## El rabioso dolor de muelas careadas

Su único y sorprendente remedio al minuto y sin riesgo.

## EL AIBAF SERDNA

anagrama de Andrés Fabiá, farmacéutico premiado de Valencia)  
 Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito destruyendo al propio tiempo la fetidez que la carie comunica al aliento.

Este remedio no es un preventivo como lo son todos los elixires que se anuncian, sino que combate y vence en el acto á esos dolores, que parece que van á agotar los horrores del sufrimiento.  
 De venta en esta capital, farmacia de don Joaquin Coll, Rambla de la Libertad, y principales de la ciudad, á 2 pesetas bote.

## ANTÍDOTO SOBERANO De las Enfermedades biliosas

## PURGANTE DE ANDRÉS Y FABIA

Corrige inmediatamente Inapetencias, Acideces, Náuseas, Indigestiones, Afecciones nerviosas, Irregularidades del r énstruo Vahidos, Vómitos, Estreñimientos, Dolores de cabeza y otros padecimientos de estómago.  
 Se emplea también como simple purgante por ser agradable al paladar. suave y rápido en los efectos.  
 De venta en Gerona, farmacia de don Joaquin Coll, Rambla de la Libertad, y principales de la ciudad, á 2 pesetas caja.

**Quimosina Soler** Nuevo medicamento para combatir con éxito el dolor de ESTOMAGO y facilitar la digestión.  
 De venta en todas las farmacias.

## SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLÁNTICA

**Línea de Filipinas.**—Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro sábados, ó sean: 3 y 31 Enero, 28 Febrero, 28 Marzo, 25 Abril, 23 Mayo, 20 Junio, 18 Julio, 15 Agosto, 12 Septiembre, 10 Octubre, 7 Noviembre y 5 Diciembre directamente para Port-Saïd, Suez, Ceolomba, Singapur, y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón la Australia.

**Línea de Cuba y Méjico.**—Servicio mensual á Veracruz, saliendo de Bilbao el 16 de Santande el 19 y de Coruña el 20 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Combinaciones para el litoral de Cuba, Isla de Santo Domingo, Centro América y Norte y Sur del Pacífico.

**Línea de New-York, Cuba y Méjico.**—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 26 de Málaga el 28 y de Cadiz el 30 de cada mes, directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba. Tambien se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Habana.

**Línea de Vnezuela-Colombia.**—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 11, el 13 de Málaga y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanilla, Curaçao, Puerto Cabello y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz, con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto-Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana. Tambien carga para Maracaibo, Garupano y Trinidad con trasbordo en Curaçao.

**Línea de Buenos Aires.**—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 3, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7 de cada mes, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

**Línea de Canarias.**—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17 de Valencia el 18, de Alicante el 19, de Málaga el 20 y de Cádiz el 22 de cada mes, directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife regresando por Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

**Línea de Fernando Poo.**—Servicio bimestral, saliendo de Barcelona el 25 de Enero y de Cádiz el 30 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Poo, con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa cidental de Africa y Golfo de Guinea

**Línea de Tanager.**—Salidas de Cádiz: Lunes, Miércoles y Viernes.—Salidas de Tanager: Martes, Jueves y Sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañia dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, y facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo. La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

**Aviso importante.**—La Compañia previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen. Esta Compañia admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

Representante en esta provincia, D. JUAN BOXA.

## JOSÉ BONFILL

AJENTE DE NEGOCIOS

Se tramitan toda clase de expedientes, reclamaciones y se gestiona su resolución; representaciones de Ayuntamientos y particulares en las Oficinas públicas.

Gerona.—Mercaders, 8, 2.º—Gerona.



## LA CALVICIE HA SIDO POR FIN VENCIDA!

POR EL

## DOCTOR V. STAKANOWITZ

CON EL USO DE

## LA LOCIÓN CAPILAR ANTISEPTICA

## NACIMIENTO, CURSO Y CURACIÓN DE LA CALVICIE

Encontrándose el microbio de la calvicie en el aire, se pone en contacto con la epidermis fijándose entonces en ella por hallarse ésta impregnada del sebum, no obstante su permanencia en la epidermis es más ó menos duradera segun encuentre mayor ó menor facilidad para continuar y desarrollarse en la misma, así encontramos que en las regiones desprovistas de pelo no se detienen mucho tiempo, mientras que en el cabello y aun en la barba la estancia del microbio es más duradera, pues la grasa y humedad del pelo y la mayor elevación de temperatura le favorece. Penetrando en el orificio pilar y por el mismo en las glándulas sebáceas se multiplica el microbio en el líquido producido por éstas y atrastrado por el sebum invade el folículo, la papila y demás partes del pelo, el cual se decolora, pierde la brillantez, disminuye su calibre y finalmente cae. Produce así mismo una inflamación de las glándulas sebáceas, las cuales vertiendo en abundancia su líquido infecta toda la superficie del cuero cabelludo.

El sebum bacilus, además de ser el causante único de la calvicie, senil, le encontramos en todas las enfermedades del pelo. Los cabello ó pelos al caer renacen siempre pero su calibre es cada vez menor y al cabo de varias caídas, llega á un estado estacionario, convertido en un vello finísimo.

El calvo cuenta pues en su cuero cabelludo tantos vellos como cabellos tuvo en el mismo la regeneración de este vello es por lo tanto la curación de la calvicie.

Con lo espuesto queda demostrado la utilidad del específico Loción Capilar Antiséptica pues es indiscutible que con su uso desaparece toda enfermedad anteriormente descrita y como consecuencia lógica la calvicie y todas las enfermedades del cuero cabelludo.

Depósitos en Gerona: F. Maresma, Abeuradors y Mercaders.—Farmacia Moderna de Salvador Murtra, Rambla.—Perfumeria de José Bonet, Rambla y Abeuradors.—Consuelo Vallmajó, Rambla y Plateria.

Precio del frasco, 7'50 pesetas

## Sociedad gral. de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Marzo de 1903

### LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Salida de Barcelona el 21 de Marzo, directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés

### ESPAGNE

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.ª, Dormitorio de S. Francisco, 25, pral.

## Sociedad Franco-Española de envases cilíndricos

Esta Compañia tiene diversas patentes francesas, inglesas y españolas, para distintos procedimientos de su fabricación. Tiene la especialidad en las POLEAS DE MADERA record para transmisión. Este sistema de poleas, nuevo completamente, que esta Sociedad ha comenzado á fabricar por su procedimiento patentado, supera á cuantas análogas se usan hasta el día por su ligereza y resistencia y por la enorme economía que representa su empleo.

Esta Sociedad es la que ha introducido en España la fabricación de ASIENTOS Y RESPALDOS DE SILLAS.

Fábrica, PASAJES (Guipúzcoa.)

## ANUNCIOS MORTUORIOS

Se admiten en la imprenta de este Diario hasta á las 11 de la noche.